







dengan islah khilafah al-Rasyidun,<sup>133</sup> dan dilanjutkan dengan Daulah Umayyah dan Abbasiyah. Serentak dengan itu, ada beberapa term dalam al-Qur'an dan al-Hadits yang mengarah pada keterkaitan Islam dengan politik, seperti istilah *Khalifah*<sup>134</sup> dan *Ulil al-Amri*.<sup>135</sup> Di dalam hadis muncul keharusan berbai'at kepada khalifah,<sup>136</sup> dan pernyataan bahwa setiap kita adalah pemimpin (*ra'in*).<sup>137</sup> Kisah historis dan peristiwa politik dalam peradaban Islam, serta term politik dalam sumber ajaran Islam itu telah meformat memori umat Islam betapa pentingnya politik dalam Islam.

Namun pada masa-masa awal, Nabi dan para sahabat tidak pernah memperdebatkan label dan sifat yang berkaitan dengan politik, Negara ataupun pemerintahan. Yang ada kala itu hanya pembahasan mengenai tugas pemimpin yang sejatinya memberikan kemakmuran pada rakyatnya, dan tugas rakyat yang sejatinya membai'at dan ta'at kepada pemimpinnya. Di dalam Piagam Madinah juga tidak disebutkan bentuk Negara. Yang ada hanya aturan-aturan bersama di antara komponen masyarakat Madinah untuk menjaga keamanan Madinah dari serbuan pihak luar.<sup>138</sup> Begitu juga perdebatan yang terjadi di awal kekhalifahan. Mereka tidak meributkan persoalan sistem politik, bentuk Negara dan pemerintahan, melainkan pemimpinnya. Mereka menyatakan bahwa pemimpin itu harus dari golongan mereka.

Perbincangan yang fokus pada konsep Islam mengenai sistem politik dan bentuk pemerintahan muncul belakangan pada Daulah Umayyah dan Daulah Abbasiyah,<sup>139</sup> kendati keduanya berbeda dalam hal bentuk kreasinya. Jika pada dinasti Umayyah perdebatan masih sebatas wacana, pada dinasti Abbasiyah para pemikir sudah mulai menuangkannya dalam bentuk karya.<sup>140</sup>

Jika dilihat dari segi “wacananya”, pemikiran politik kala itu berkisar pada tiga hal: *pertama*, pemikiran politik seputar Khilafah dan Imamah, *kedua*, seputar etika

---

<sup>133</sup> Nabi sendiri sebenarnya menyebut istilah Khalifah al-Rasyidun, “bagi kalian sunnahku dan sunnah khalafa’u al-Rasyidun yang mendapat petunjuk”. Jamal Al-Banna, *Runtuhnya Negara Madinah*, 53

<sup>134</sup> al-Baqarah: 30, dan al-An’am: 165

<sup>135</sup> “Hai orang-orang yang beriman, taatilah Allah dan taatilah Rasul (Nya), dan Ulil Amri di antara kamu. Kemudian jika kamu berlainan pendapat tentang sesuatu, maka kembalikanlah ia kepada Allah (Al Quran) dan Rasul (sunnahnya), jika kamu benar-benar beriman kepada Allah dan hari kemudian. Yang demikian itu lebih utama (bagimu) dan lebih baik akibatnya”. (al-Nisa’:59)

<sup>136</sup> Ahmad Nadhif, “Khilafah: Konsep dan Road Map (Membedah Mimpi Intelektual Hisbut Tahrir)”, (makalah diskusi dosen STAIN Ponorogo), 4

<sup>137</sup> “Setiap kamu sekalian adalah pengembala (pemimpin), dan setiap pengembala (pemimpin) dimintai pertanggungjawaban atas gembalannya (kepemimpinannya) (al-hadits).

<sup>138</sup> Aksin Wijaya, *Hidup Beragama Dalam Sorotan Piagam Madinah dan UUD 1945*, (Ponorogo: STAIN Press, 2009).

<sup>139</sup> Masykuri Abdullah, “Negara Ideal Menurut Islam dan Implementasinya Pada Masa Kini”, dalam (Komaruddin Hidayat dan Ahmad Gaus: Editor) *Islam, Negara dan Civil Society, Gerakan dan Pemikiran Islam Kontemporer*, (Jakarta: Paramadina, 2005), 79

<sup>140</sup> Khayruddin Yusaj Sawiy, *Perebutan Kekuasaan Khalifah: Menyingkapp Dinamika Dan Sejarah Politik Kaum Sunni*, terj. Asmuni dan Imam Muttaqiem, (Yogyakarta: Safii Insania Press, 2005), 67-88



atau para filsuf yang sealian dengannya, seperti Ibnu Sina,<sup>148</sup> dan Ibnu Rusyd,<sup>149</sup> membahas Negara dalam perspektif filsafat. Yang sedikit banyak membahas mengenai sistem politik dan bentuk Negara dalam Islam, yakni Khilafah Islamiah adalah Ibnu Khaldun.<sup>150</sup>

Sedang pembahasan yang benar-benar menfokuskan diri pada konsep Islam mengenai sistem politik dan bentuk pemerintahan (Negara) muncul belakangan terutama sejak pembubaran khilafah Islamiyah oleh Kamal Attaturk, disusul kemudian oleh hadirnya pemikiran kontroversial Ali Abdurrazik yang menegaskan tidak adanya sistem pemerintahan yang definitif dalam Islam, melalui karyanya, *Islam wa Ushul al-Hukmi*.<sup>151</sup> Karya ini seolah menjustifikasi pembubaran khilafah oleh Attaturk.

Sejak peristiwa itu, muncullah perdebatan hangat di kalangan pemikir Muslim mengenai pandangan Islam tentang sistem politik dan bentuk pemerintahan, apakah Islam mempunyai konsep yang pasti mengenai sistem politik dan bentuk pemerintahan (Negara), ataukah tidak?<sup>152</sup> Apakah keberadaan Negara dalam Islam bersifat *syar'i*, ataukah bersifat *aqli*? Apakah Islam dan Negara menyatu ataukah terpisah?

Sebagian pemikir meyakini Islam mempunyai sistem politik dan bentuk pemerintahan tertentu, dan hal itu bersifat *syar'i*, sedang hubungan keduanya bersifat menyatu; sebagian lagi berpendapat tidak ada sistem politik dan bentuk pemerintahan tertentu dalam Islam, dan bentuk pemerintahan itu bersifat *aqliah*, sedang relasi agama (Islam) dan Negara bersifat terpisah. Dua kelompok ini mengalami pergumulan yang luar biasa dan tak kunjung usai, baik di Timur Tengah maupun di Indonesia.

Kelompok pertama meyakini bahwa bentuk Negara yang absah diterima secara *syar'i* adalah khilafah Islamiah atau Daulah Islamiah. Untuk memperkuat pilihannya itu, mereka mengacu pada definisi<sup>153</sup> dan argumen Ibn Khaldun mengenai pengertian dan keabsahan khilafah Islamiah secara *syar'i* sebagai bentuk yang absah dalam Islam.<sup>154</sup> Serentak dengan itu, mereka memunculkan jargon menyatunya agama dan

<sup>147</sup> Al-Farâbi, *Kitâbu Arâ'u Ahli al-Madînah al-Fadhîlah*, pentaklik: al-Bir Nashri Nadir, cet-ke 8, (Libanon, Beyrut: Dâr al-Masyriq, 2002)

<sup>148</sup> Ibnu Sina, *Kitâb Siyâsah li- Ibbnu Sina*, (Kairo: Dâr al-'Arab, 1900)

<sup>149</sup> Ibnu Rusyd, *al-Dharûrî fî al-Siyâsah: Mukhtashar Kitâb Siyâsah Li Aflatûn*, terj. ke bahasa Arab: Ahmad Sahlan, taqdim wa Shurûh: Muhammad Âbid al-Jâbirî, (Beyrut: Markaz Dirâsat al-Wahdah al-'Arabîyyah, 1998)

<sup>150</sup> Ibnu Khaldun, *Muqaddimah Ibnu Khaldun*, 243-250

<sup>151</sup> Ali Abdur Razik, *al-Islam wa Ushul al-Hukmi, al-Khlfah wa al-Hukumah fi al-Islam*, cet.3, (Kairo: Syirkah Mahimah, 1925)

<sup>152</sup> Jamal Al-Banna, *Runtuhnya Negara Madinah: Islam Kemasyarakatan versus islam kenegaraan*, terj. Jamadi Sunardi, dan Abdul Mufid, (Yogyakarta: Pilar Media, 2005), 380

<sup>153</sup> Ahmad Nadhif, "Khilafah: Konsep dan Road Map...", 1-2

<sup>154</sup> Ibnu Khaldun, *Muqaddimah Ibnu Khaldun*, pentahqiq: Hamid Ahmad al-Thahir, (Kairo: Dar al-Fajri li al-Turath, 2004), 244-246



Negara Islam atau Negara yang menjadikan Islam sebagai agama utama, seperti Ahmad bin Hambal,<sup>164</sup> Ibnu Rusyd,<sup>165</sup> Abdullah Ahmed an-Naim,<sup>166</sup> Nasr Hamid Abu Zaid,<sup>167</sup> dan Ulil Abshar Abdallah.<sup>168</sup> Peristiwa-peristiwa mengerikan itu membuktikan betapa “perselingkuhan” agama dengan politik (Negara) bukan hanya tidak menguntungkan agama. Lebih dari itu, perselingkuhan itu telah menjadikan agama sebagai alat justifikasi tindakan kekerasan, baik kekerasan wacana, seperti labelisasi kafir, murtad, sesat dan menyesatkan,<sup>169</sup> maupun kekerasan fisik, seperti fatwa pembunuhan Salman Rusydi oleh Imam Khumaeni, dan tindakan merusak tempat-tempat yang diduga melakukan praktek maksiat oleh FPI. Padahal, Islam adalah agama yang membawa pesan perdamaian.<sup>170</sup> Peristiwa-peristiwa ini penting mereka pertimbangkan sebelum mengusung kembali ide khilafah Islamiah.

Selain itu, mereka sejatinya juga belajar memahami “sisi teoritis” dan “praksis” perjalanan eksistensial sistem politik dan bentuk negara dalam peradaban Islam selama ini. Secara teoritis, Ibnu Rusyd berpendapat bahwa pembicaraan mengenai politik masuk ke dalam ranah filsafat praktis.<sup>171</sup> Sebagai bagian dari filsafat praktis, politik menurut Ibnu Rusyd masuk ke dalam hukum alam yang bakal mengalami perubahan. Hukum perubahan mengambil dua bentuk: perubahan menuju ke arah yang berada di

<sup>164</sup> Muhammad Abid al-Jabiri, *Tragedi Intelektual: Perselingkuhan Politik dan Agama*, terj. Zamzam Afandi Abdillah (Yogyakarta: Pustaka Alief, 2003), 178; Muhammed Yunis, *Politik Pengkafiran dan Petaka Kum Beriman: Sejarah-Politik-HAM*, terj. Dahyal Afkar (Yogyakarta: Pilar Media, 2006), 43-64

<sup>165</sup> Muhammed Yunis, *Politik Pengkafiran*, 125-150

<sup>166</sup> Karena pemikirannya yang dinilai liberal dalam memahami Islam, Abdullah Ahmed an-Na'im bersama gurunya, Mahmud Muhammad Thahah, dinilai sesat dan menyesatkan. Gurunya dihukum gantung, sedang An-Naim diusir dari negaranya, Sudan. Gagasan dua pemikir Sudan ini tertuang dalam bukunya masing-masing. Mahmud Muhammad Thaha menulis buku, “al-Risalah al-Thaniyah min al-Islam”, dalam (*Nahwa Masyru' Mustaqbalay li al-Islâm: Thalâthah min al-A'mâl al-Asasiyyah li al-Mufakkiri al-Syahid*), cet. ke-2, Beirut, Libanon: Markaz Thaqafi al-'Arabi, dan Kuwait: Dâr al-Qirthas, 2007; sedang An-Na'im menulis buku *Dekonstruksi Syari'ah* (Yogyakarta: LKiS, 1994).

<sup>167</sup> Karena berani mengkritik teori ushul fiqhnya Imam Syafi'i, dan karena menawarkan kritik wacana agama aliran mainstream, Nasr Hamid dituduh murtad, yang kemudian diusir dari Mesir. Padahal Mesir bukanlah Negara Islam. Mesir hanya menjadikan Islam sebagai agama mayoritas. Di antara karyanya yang sempat menghebohkan itu adalah *imam syafi'i wa ta'sis al-Ideolojiyyah al-Wasatiyyah*, Kairo: Maktabah Madbuli, 1996; dan juga *Naqd al-Khitab al-Dini*, cet 2 (Kairo: Sina Li-al-Nasr, 1994)

<sup>168</sup> Tulisan Ulil Abshar-Abdalla yang menimbulkan kontroversi berjudul “Menyegarkan kembali pemahaman Islam”, yang dimuat di harian Kompas, 18/11/2002. Dari situ Ulil menyatakan bahwa mestinya, Islam tidak terpaku hanya pada budaya Arab, karena jika tidak, Islam akan kaku dan berwajah tunggal, padahal ungkapnya, Islam harus berwajah banyak. Perdebatan sengit antara Ulil, pendukung dan lawan-lawannya. Lihat buku kumpulan tulisan tentang pemikiran Ulil Abshar-Abdalla, *Islam Liberal dan Fundamental; Sebuah Pertarungan Wacana* (Yogyakarta: eLSAQ, 2003).

<sup>169</sup> Seperti fatwa-fatwa MUI mengenai Ahmadiyah, Islam Liberal, dsb. yang kemudian mengundang tindakan kekerasan terhadap mereka.

<sup>170</sup> Aksin Wijaya, *Arah Baru Studi Ulum Al-Qur'an: Memburu Pesan Tuhan Di Balik Fenomena Budaya* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2009), 228-237

<sup>171</sup> Mengenai kategorisasi filsafat menurut Ibnu Rusyd, lihat karya saya, *Teori Interpretasi al-Qur'an Ibnu Rusyd: Kritik Ideologi-Hermeneutis* (Yogyakarta: LKiS, 2009), 107-112.













Kata-kata “panggilan” ini juga relevan dengan fakta bahwa di Madinah, Muhammad telah bercampur baur dengan persoalan teknis politik praktis, sehingga wacana-wacana yang ditunjukkan dalam bahasa al-Qur’an bercorak “dikotomis dan diskriminatif”. Di Madinah masyarakat manusia dibedakan secara tegas sehingga siapa kawan dan siapa lawan kian nampak, demikian pula meode menyikapi lawan. Metode “resiprositas” (membalas sesuatu dengan sesuatu yang sama) menjadi metode yang tepat di Madinah. Jika umat Islam diserang, maka umat Islam diizinkan membalas serangan. Perang dalam Islam memang dianjurkan semasa Muhammad berada di Madinah.<sup>201</sup>

Dua pesan dan strategi yang berbeda itu membuahkan hasil yang berbeda pula. Selama di Makkah, Muhammad hanya mampu menarik sebagian kecil masyarakat Arab untuk memeluk Islam, sebaliknya selama berada di Madinah, Muhammad menarik banyak masyarakat Madinah memeluk Islam. Tetapi, masyarakat yang berhasil diIslamkan di Makkah “berbeda kualitasnya” daripada masyarakat yang berhasil diIslamkan di Madinah. Masyarakat yang diIslamkan di Makkah kebanyakan mempunyai iman dan komitmen yang kuat pada Islam, menjadi khalifah, menjadi mufassir dan sebagainya, sebaliknya masyarakat yang diIslamkan di Madinah, banyak yang lemah iman dan komitmennya, membangkang untuk membayar zakat pasca wafatnya Muhammad, kendati tidak berarti menafikan peran mereka dalam penyebaran Islam ke pelbagai daerah. Karena, berkat jasa merekalah Islam menyebar ke pelbagai penjuru dunia, termasuk Indonesia.

Sejatinya dua eksperimen ini dijadikan pelajaran bagi dakwah Islam ke depan. Kendati khilafah penting, dan Islam menyebar ke pelbagai penjuru dunia berkat khilafah, tetapi yang mempunyai kualitas keilmuan dan iman yang luar biasa justru adalah mereka yang diIslamkan Nabi selama di Makkah. Saat ini bukan saatnya untuk merekrut massa Islam sebanyak-banyaknya sebagaimana partai politik, apalagi dengan menggunakan cara-cara kekerasan. Yang sejatinya kita kejar saat ini adalah “mengislamkan umat Islam”, yang selama ini hanya berIslam secara KTP.

#### **E. Islam Pribumi: Menyelamatkan Indonesia dari Ideologi Eksklusif**

Jika di dalam sumber otoritatif ajaran Islam tidak ditemukan penjelasan yang pasti mengenai keharusan adanya lembaga negara berikut sistem politik dan bentuk negaranya dalam Islam, sementara itu, Nabi Muhammad mendakwahkan agama dalam dua bentuk yang berbeda, yakni bentuk Makkah dan Madinah, lalu bagaimana sejatinya mendakwahkan Islam di Indonesia? Haruskah mendirikan negara dan

---

<sup>201</sup> Samir Islambuli, *Zahiratu al-Nas al-Qur’ani: Tarikh wa Ma’asiruhu* (Suriah Damaskus: al-Awa’il, 2002).













- , *Mengenal Hizbut Tahrir: Partai Politik Islam Ideologis*, Bogor:Thoriqatul Izzah,2002
- Nadhif, Ahmad “Khilafah: Konsep dan Road Map (Membedah Mimpi Intelektual Hizbut Tahrir)”, (makalah diskusi dosen STAIN Ponorogo)
- Razik, Ali Abdur, *al-Islam wa Ushul al-Hukmi, al-Khlaifah wa al-Hukumah fi al-Islam*, cet.3, Kairo: Syirkah Mahimah, 1925
- Syahrur, Muhammad, *Tirani Islam: Geneologi Masyarakat Dan Negara*, terj. Syaifuddin Zuhri al-Qudsi, dan Badrus Samsul Fata, Yogyakarta: LKiS, 2003
- Syaltut, Mahmud, *al-Islam Aqîdah wa Syarî’ah*, Beirut: Dârul Fikr, 1996
- Sawiy, Khayruddin Yusaj, *Perebutan Kekuasaan Khalifah: Menyingkapp Dinamika Dan Sejarah Politik Kaum Sunni*, terj. Asmuni dan Imam Muttaqiem, Yogyakarta: Safii Insania Press, 2005
- Thaha, Mahmud Muhammad, “al-Risalah al-Thaniyah min al-Islam”, dalam (*Nahwa Masyru’ Mustaqbalay li al-Islâm: Thalâthah min al-A’mâl al-Asasiyyah li al-Mufakkiri al-Syahid*), cet. ke-2, Beirut, Linanon: Markaz Thaqafi al-‘Arabi, dan Kuwait: Dâr al-Qirthas, 2007
- Islambuli, Samir, *Zahiratu al-Nas al-Qur’ani: Tarikh wa Ma’asiruhu*, Suriah Damaskus: al-Awa’il, 2002.
- Wahid, Abdurrahman, “pribumisasi Islam” dalam Muntaha Azhari, dan Abdul Mun’im Saleh (editor), *Islam Indonesia Menatap Masa Depan*, Jakarta: P3M, 1989
- , *Pergulatan Negara, Agama dan Kebudayaan*, Jakarta: Desantara, 2001
- , *Islamku, Islam Anda, Islam Kita: Agama, Masyarakat, Negara, Demokrasi*, Jakarta: the Wahid Institute, 2006
- , *Islam Kosmopolitan: Nilai-Nilai Indonesia dan Transformasi Kebudayaan*, Jakarta: the Wahid Institute, 2007
- , Abdurrahman, (editor), *Ilusi Negara Islam: Ekspresi Gerakan Islam Transnasional Di Indonesia*, Jakarta: the Wahid Institute, gerakan bhinnika Tunggal Ika, dan Ma’arif, 2009
- Wijaya, Aksin, *Arah Baru Studi Ulum Al-Qur’an: Memburu Pesan Tuhan Di Balik Fenomena Budaya*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2009
- , *Teori Interpretasi al-Qur’an Ibnu Rusyd: Kritik Ideologis-Hermeneutis*, Yogyakarta: LKiS, 2009
- , *Hidup Beragama Dalam Sorotan Piagam Madinah dan UUD 1945*, Ponorogo: STAIN Press, 2009.

